

⑥神様に供えるものを料理したという「まないた石」 は社殿のすぐ側にある



⑧大滝にてマイナスイオンを体一杯に浴びた二人は 気持ち良さそうに体を伸ばす



⑨大箱地内にある「鬼塚」は伝説を体感できる数少 ない場所である





いた猿鬼講という講会でお披露目いて、毎年春と秋の2回行われて

あったの。近くの行念寺で管理して

しては、

昔**猿鬼大明神**という像が

他に伝説を伝える物と

えるわね。

伝説を体感できる貴重な場所と

ある中で、

岩井戸神社とこの鬼塚が

の白崎までつながり、イカがあがったといわ れている。ここに猿鬼が住み着いていたのだ ろうか

⑩伝説ゆかりの地には、石碑が建てられ由来 が書かれている。すべてを巡ってみるのもよ

ているんですね」

**髙山**「伝説ゆかりの地名がたくさん

**秋本**「ここに退治された猿鬼が眠っ

塚があった。

んぼの真ん中にあれる。

急な階段を

上がった

なんだけど、像と伝記が1859年猿鬼岩屋堂伝記を奉読していたものうのは住職が岩井戸神社に伝わるされていたらしいわ。猿鬼講といされていたらしいわ。猿鬼講とい の大火で焼失してしまってからは行 大雨が降るとも われてないみたい それから鬼塚にいたずらをすると いわれているので決

いたずらをしてはダメよ」 「はい!それにしても猿鬼伝説 いて、体感できる場所もあっ柳田だけじゃなく広範囲に伝 猿鬼は本当に の地名もたくさん 世さ こ た



帰 5

ん行

の岩屋

あ あ 当 目

され、大きな看板が目に入る



④川の流れる音と森の澄み切った空気が訪れた人 を伝説の中へと案内する



⑤町野川沿いに立つ社殿は洪水でたびたび流され、現 在の地に落ち着いた

左側は千徳と呼ばれている地区よ。

毒といって筒矢に塗った千

以したと伝えられの矢に塗った千の

次は猿鬼の亡骸が眠る鬼

神馬をつないだと

と伝えられている滝なの。向かって

**晶山**「この滝は猿鬼が行水していた

気持ちいいですね~」

イナスイオンたっぷりって感

秋本 「こんな所に滝があったんです

に上流にある大滝に向かった。 岩穴から神社に戻った二人!

た二人はさら

伝えられているのよ」



時に淵の底に「ほとほとと~」の句を刻んでいったと



②猿鬼が大西山から逃げる際に踏み割ったとされる「三岩」。

ぶた

いな石は何です

流にある

周りの景色に不自然な巨石が伝説を感じさせる

石なの

理したという**まないた石**と呼ばれる**髙山**「これは神様に供えるものを料 ここが、

秋本「4メ いる洞窟の入り口よ」

きがあり、 につながっていて、 <mark>髙山</mark>「この洞窟は輪島市大川の白崎 ますね」 くらいの亀裂があ 昔は潮の満ち引

イカがあがったり 猿鬼が住んでいたといわ

見ると

7 広報のと№.9 2005.11.1

伝説を身近に

**咼山「猿鬼はいるのよ。** 

高市さんにとっての猿鬼とはどんな

した商品を開発されていますが、 「猿鬼そば」など猿鬼をネ

ものなんでしょう。

たいといって始めたのが昭和61年か

-でワインを造り

ンは63年に誕生しま

神様の思し召しなのかなあと思って

高市さんは能登ワイン「猿鬼伝説<sub>\_</sub>

治してくれるものであると考えまし

は大きな存在のもので、 鬼が使われたりしていま

悪い心を退

したが、

議と仲谷先生について行ったもので

今考えるとこれも「猿鬼」

の

しますね。

当時は当目の人も、

不思

強く印象に残り、

昔は子どものしつけに

鬼とは何だろうと

出してくれたような、そんな思いが

れていた猿鬼伝説という宝物を掘り わせていただくと、仲谷先生が埋も 思っています。

わたしたち当目の人間から言

で訪ね、

猿鬼の話をしたこともあり

切であると思い、

ウルトラマンの脚

れて猿鬼を通じた出会いがとても大

また、わたしも仲谷先生に刺激さ

本で有名な赤井鬼介さんを長野県ま

ました。その時に赤井さんが話され

た「鬼は正義の味方」という言葉が

の話を次の世代に伝えていきたいと もっと素朴な、飾られていない本当 飾してはいけないということです。

正しい」というふうに言ったり、 でなくてはいけない」とか「これが

なし」というテレビ番組に陳情した ないかとお願いしたり、「日本昔ば 京都の童話作家の先生に童話に出来 けないことは、

わたしたちが注意しなければい

新しい発見は特にありませ

らといって、

伝説とか昔話を「こう 新しい発見をしたか どはありましたか。

「猿鬼伝説」がどうかと提案し、

れでいこうとなりました。

思い入れがあったので、

能登ワイン

わたしは漢字4文字のワインに

当に楽しかったですね。

本を出版されてから新しい発見な

ら四国まで全国いろいろな場所に行

たくさんの人に出会えたので本

ミットにも全部に参加し、

北海道か

現代の私たちに伝えることは何なのれてきた「猿鬼伝説」。この伝説が当目地区の人々によって語り継が まってもらい、 か?猿鬼伝説に深く関わる3人に集 話を伺いました。

始まったのでしょうか。 を活かした地域おこしはどのように 向峠さんにお聞きします。 「猿鬼」

当目公民館に移していきました。 全体を巻き込む必要から活動母体を 域おこしを考えました。そして地域 人が「明日の当目を考える会」を結 猿鬼伝説でオンリーワンの地 昭和62年に当目地区の若者7

が一致して「猿鬼歩こう走ろう健康 猿鬼を有名にしたい当目地区の思い 会を模索していた柳田村走ろう会と ソンのようなふれあいのマラソン大 ちょうどそのころ、 ホノルルマラ



**向峠智隆(当目)** 元当目公民館長、猿鬼健康大 会長、岩井戸神社氏子総代

をやりとりして一年がかりでアプロ デザインしていただいた「猿鬼くん」 ただきました。また、永井豪先生に 会まで精力的に大会を引っ張ってい は宮本康一さんが就任し、大会」が誕生しました。初 についても、宮本さんが何度も手紙 ーチし実現しました。 初代会長に 第15回大

います。 域おこしを考えていきたいと思って 猿鬼の名前を使った商品を開発した や「猿鬼そば」などもありますが、 今後は、能登ワイン「猿鬼伝説」 当目と猿鬼を結びつけた地

当時を振り返っていかがですか 猿鬼伝説について調べられて「伝え という本を編纂されたわけですが 残したい私たちの宝~猿鬼伝説~」 小学校の教頭時代、 仲谷さんにお伺いします。 5年間にわたり 旧当目

その後、 で伝説を語れる子が少なかったんで 学校時代に当目出身の生徒と猿鬼に ついて少し調べたりしていました。 当時の当目小学校の子どもたち 当目小学校に来る前、 当目小学校に赴任したとき 家族と故郷に帰ってきた 将来子どもたちが都 柳田中

ときに かかりでした。 話するね」と言ったのが最初のとっ では「猿鬼伝説」だったのです。 欲しいと思っています。 と自分の故郷を語れるようになって して子どもたちの夏休みの研究と一 猿鬼を調べるためにいろいろな所 「先生も夏休みに猿鬼を研究 休みが終わったらみんなにお それが当目

会えたことがわたしにとっての大き おられる方など、 歴史学者の先生や当目出身で県外に を飛び回りましたが、 な財産となりました にいる向峠さんや高市さんの他にも たくさんの人と出 その時にここ

思っています みなさんを結びつけてくれたんだと これも猿鬼伝説の魅力がわたしと

本当にいろいろな所に行きま

地区の人を誘って行くようにしていので、どこかへ行く時には必ず当目 わたしは当目の人間ではない



神谷由美 (天坂) 元当目小学校教頭、資料集「猿鬼伝説」編纂、教育委員

「ここに何々があるんやぞ」

能登ワイン「猿鬼伝説」や自身が営むそば屋で「猿鬼そば」

## 猿鬼くんのデザインは、輪島市出身 の漫画家「永井 豪」

猿鬼歩こう走ろう健康大会のイメ ージキャラクター「猿鬼くん」は 93年に実行委員長を務めた宮本康 一さん(笹川)が永井さんに依頼し、

94年の大会から使用されました。 能登町誕生を記念し、実行委員会 がデザインの一新を依頼したとこ ろ、永井さんは快諾。2代目猿鬼く んは「猿鬼が奥能登の野山を駆け巡 るイメージ」でデザインされたそう です。



永井 豪 (ながい ごう) 輪島市出身。手塚治虫の漫画に出 会い漫画家を目指す。昭和43年「ハ レンチ学園」が大ヒットし社会現

象を巻き起こす。他に「デビルマン」

ればと思うようになりました。 となって、新しい文化を創ってい と考えるようになり、周りに何を言 た。そして「鬼になる勇気が必要」 自分を貫き通す「鬼」

鬼ワイン」などの意見がありました。「猿使おうということになりました。「猿

その時にワインの名前に猿鬼伝説を

含まれているんですね。 という漢字には「鬼」という文字が 伝説の魅力ですが、今考えると魅力 ほど仲谷先生がおっしゃられた猿鬼 が生まれて、 伝説に惹かれていったわけです。 猿鬼を意識し、たくさんの出会い わたしもどんどん猿鬼 先

ことを非常に意識するようになり、

それからわたしは「猿鬼伝説」の

ゃだらでないがか」と言われましたないところにそば屋を開いて「あり きっとわかってもらえるような「猿 退治はされん、5年10年したときに が、自分は猿鬼みたいなもんやけど そば」を作って、当時水道も電気も ら始まって、炭の粉を入れた「猿鬼 鬼」でいたいなあと思っています そんな風にブルーベリーワインか

> さんあったのではないかと思う。 鬼になりたい。3人の「猿鬼」が語えていきたい。かたくなに生きる猿 うしていくのかというヒントがたく には能登町がこれから猿鬼伝説をど った「猿鬼伝説」に対する思いの中 1こしに活かしたい。大切に伝い説を町の宝物として、地域お

ろうか の地を巡った髙山と秋本、そしてこ の「町の宝物」になるのではないだんの人に伝われば、猿鬼伝説が本当 ることができた猿鬼の魅力がたくさ の特集を企画・編集した自分も感じ と3人は口をそろえる。猿鬼ゆかり 猿鬼伝説には不思議な魅力がある

を片手に伝説の地を訪ねてみてはど 伝説に興味がわいたら、この広報

心の中の猿鬼に会いに

「マジンガー Z」など多数の代表作が世界的な 人気となる。





位置の街道から駆迫したと



「猿鬼伝説」を目玉に、秋の装い深まる柳田地区の自然や文化に触れることができる「猿鬼歩こう走ろう健康大会」。9月25日、柳田運動公園をメイン会場に開催されたこのイベントは、自分の体に合わせたコースを選び、子どもからお年寄りまでが幅広く参加して、そらお年寄りまでが幅広く参加して、できます。その昔、猿鬼が駆け巡ったとかりの地を回るコースや、本格的なハーフマラソンコースなど全18部門が用意されている、能登町を代表する秋のスポーツイベントなのです!

昭和62年、猿鬼退治の地である当目地区の若者たちの呼びかけに柳田走ろう会が応え、第1回大会の開催が実現。今年で19回目を迎えました。メイン会場では、さまざまなアトラクションや地元の特産品などがならび、大会を盛り上げていました。ゴールした参加者には、無料のスリワリ汁やスポーツマッサージのサービスなども準備され、それぞれ思い思いに大会を楽しんでいます。

